

Pablo Neruda
viene volando *702.239*

por PANTA RHEI

El segundo Premio Nobel

Una suerte de presentimiento de que ese sería el año de Neruda, parecía anticipar el falle tan largo tiempo esperado. Más de una década que su nombre sonaba y resonaba cada noviembre, como buñuelo estigado de la cita de Estocolmo. Hubo momentos casi estelares, como aquél de 1961 cuando Jean Paul Sartre, al rechazar el Premio Nobel, declaró pañaderamente que debieron haberlelo otorgado a Neruda. Podría decirse que no sólo Chile y los chilenos sino un público universal de lectores, aguardaban, confiados y expectantes, la buena nueva, la que, inevitablemente, tendría que venir alguna vez. Y vino volando por las nubes, volando como el Rojas Jiménez de su poema célebre, desde el Viejo al Nuevo Mundo, afirmándose y confirmándose como nación en la escena internacional contemporánea.

NERUDA PREMIO NOBEL DE LITERATURA 1971. La decisión de Estocolmo, sanciona un juicio económico ya establecido. Muchos hijos y jalones, peregrinan a lo largo y a la ancho de la incesante obra creadora del rute nacional. Recorridos, en grandes trazos.

Neruda, saludado en Madrid por García Lorca, Alarcón y la granada de poetas de la España pavimenta de la República, que ya columbraban al maestro surgido del suelo andino y nacido en las tropicales y húmedas residencias de Birmania, Java y el Oriente. Neruda, invitado del Congreso Internaciona- del Pueblo del PRN CLUB en Nueva York, 2 ó 3 años ha, Neruda, Doctor Honoris Causa de tantas Universidades famosas y tantas pervertidas. Corrió lo cuenta entre sus blassonados eminentes. En París, Roma, Buenos Aires, los diarios ilustran, ampliamente: "Neruda a su paso por nuestra ciudad, nos dice." Neruda, así a veces, ciudadano universal, Neruda en las lenguas romances, parisenses, neoyorkinas, berlinesas, madrileñas, moscovitas, asomándose en libros de leyes multiversa o en los clásicos retratos de ojo bádico... En la Rue Saint-Honoré de París, duceza con la poesía nerudiana en los voces de actores de la Comédie Franche, junto a los de Proust, Camus, Valéry, Neruda, simplicemente, sin apellidos explicativos, como corresponde a los inmortales. En el centro de Roma, librería hoy que llaga, como suelen editorial, las obras com-

pletas de Neruda. Y en Milán, el Piccolo Teatro, representan a Joaquín Marista, mientras en el teatro de Nueva York, en el Fenix Park, ponen en escena la tragedia nerudiana, en español, de Romeo y Julieta de Shakespeare. Buena lo equitativa, hace tiempo ya, el máximo galardón, el Príncipe Asturias, la Edición Lázaro, de Buenos Aires, bate récord el récord mundial de tiraje de un libro de versos de autor contemporáneo, cuando superó el millón de ejemplares de Veinte Poemas de Amor y una Canción Desesperada. Actualmente, irá ya camino de los 2 millones... Para Poesía, es mucha, excepcional. Si consideramos el contenido de sus muchos libros, en cada uno los millores imponentes, las cifras deben ser impresionantes. Consideren los estudios analíticos interpretativos de su obra. Gran tema de críticos como Amado Alonso y Rodríguez Montal, del seminario, la cátedra y la tesis en tantas Universidades... Neruda habla de su poesía. Aviso en la Universidad de Chile hace algunas años. Sección de Homenaje y sección adyacente, poblados hasta los colmos, por la avidez de múltiples feroces, proletarios y aristócratas, jóvenes y viejos, escabeceras y



sobras, puras e impuras, tocadas todos ellos por el encantamiento del lirismo lírico castellano de Isla Negra.

Neruda, ciego de su pueblo chileno innumerables y de todos los pueblos; descifrador de piedras y de aguas, buceador de los elementos; faecer de peripecias, mar adentro en la historia de la patria; entendido trovador de los conjurados y romances de Manuel Rodríguez y José Miguel Carrera, de la dulce patria en primavera, fragante como una fruta; visitador de mares. Simbad de estóicos. Galfrágos y poderosas instituciones: románticas como una guitarra, socialistas como un Buda, elemental como el caballo marino, el agua y la madera de los bosques de Chile.

Neruda, cantor general de Chile, de las potencialidades de su pueblo y de su raza, liberador fundamental, constructor de mitos visionarios, desentillador de imanes que constelan la historia grande y la pequeña historia de la patria, sepolio avestruces de tremenda poesía. Su triunfo universal añade otra estrella, si cabe, a la bandera, como la que en 1945 incorporaría la Mistral. Y este triunfo asomoso en la mejor hora de la patria, la que él, soñó y avanzó la de los altos destinos a que nos encaminamos,

El segundo Premio Nobel [artículo] Panta Rhei.

Libros y documentos

AUTORÍA

Rhei, Panta

FECHA DE PUBLICACIÓN

1971

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El segundo Premio Nobel [artículo] Panta Rhei.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)